

## 2019年のねぐらの観察結果(速報)

今年もバメのねぐらの観察を継続的に実施することとした。3月18日を第1回調査とした。

調査日	天候	ねぐら入り羽数(推定)	ねぐら入りした場所	ねぐら入り終了時刻	観察場所 観察者	状況
3月18日	晴れ	0			釣り堀り池西 福本	多摩川のツバメのねぐら周辺の観察に行ったが、ツバメのねぐら入りは観察されなかった。 ねぐら①からひょうたん池にかけての河原は土木工事中で、地形も変わっていた。ねぐら①から昨年のねぐら近くの釣り堀り池の西側までは道ができており、苦労なく行けるようになっていた。今年は昨年より近くで観察できそうだ。河原のニセアカシアは大規模に伐採されていた。
3月28日	うす曇り	少数が飛来する。 不明。	不明	不明	釣り堀り池西 福本	17時47分ツバメ3羽が釣り堀り池上空に飛来する。 17時50分頃5羽に増え飛び回るも、上流側に移動したらしく、見えなくなる。その後上空を1羽で飛ぶツバメを見かけるが、見失う。 ねぐら入りしたかは不明だが、ひょうたん池の可能性もある。(18時日没)
4月11日	曇り	0			ひょうたん池 福本	冷たい強風が吹いていた。1羽での飛来は数回確認できたが、まとまった飛来はなし。
4月23日	うす曇り 日没18時22分	約100羽	不明	不明 18時45分ごろと推定	釣り堀り池西 福本	18時22分ごろから2羽～10羽程度のツバメが釣り堀り池の周辺に数度飛来する。 18時39分に約50羽が低空で池に飛来し、そのまま飛び去る。(暗くて見えない) 18時43分にかけて10数羽飛来するも、すぐに見えなくなる。 まだ、まとまったねぐら入りは見られないが、小さなねぐらは出来ている模様。
4月28日	曇り 平成最後の観察	100羽以上	不明	18時45分ごろと推定	釣り堀り池端 福本	18時31分上空に約30羽 18時43分30羽が上空を旋回し、西に移動 18時43分薄暗い中100羽以上が突然池すれすれに飛来し、目の前を通過して下流側のオギ原の方に消える。近くにねぐら入りか。
6月4日	晴れ	約500羽	ひょうたん池方向	19時10分頃	谷地川合流部上流側土手	5月に数回調査するも、ねぐらの場所が特定できなかった。 全体を見渡せる谷地川合流部上流の土手で観察したところ、19時ごろひょうたん池方向に500羽ほどのツバメが集まり、やがてねぐら入りして見えなくなった。ねぐらがこの近くにあることが推定される。
6月6日	晴れ	500羽以上	ひょうたん池周辺	19時10分頃	ひょうたん池	ねぐらの位置の確認に行った。 18時35分池の上を20羽ほどが飛び回り始める その後少しずつ増え、ヨシの上を流れるが、その後一時的に見えなくなる。 19時3分頃上空に500羽以上集まり、ヨシの上を流れる 19時10分頃池の下流側のヨシに次々と止まるのが観察される。 今のところひょうたん池が周辺がねぐらと判断できるが正確な位置はわからなかった。今年生まれた若鳥が増え、ねぐらが形成されるようになったと思われる。
6月13日	晴れ	700羽程度	ひょうたん池北側下流の草むら	19時20分頃	ひょうたん池 若狭、渡辺仁、福本、(滝島)	今日の調査でねぐらの位置をやっと確認することができた。 18時50分ごろから池の周辺・上空を飛ぶツバメが増えだした。19時10分ごろから上空を飛び回ったり、低空を流れるように飛んだりしたが、ひょうたん池周辺のヨシに入る気配がなかった。19時20分頃ねぐら入りしたが、ひょうたん池周辺のヨシには1羽も止まらず、少し下流側に消えた。 探し回ったところ、池の北側下流100mくらいの所のニセアカシアに絡まったクズの茎や周辺の草の中に止まっているツバメを発見した暗い中、草の上には止まるところを探してふらふら飛び回るツバメもいた。 ツバメのねぐらにしては決して良くない環境で、ツバメの数が増えたら昨年のようにどこかに移動すると思われる。
6月25日	晴れ	4000～5000羽	ひょうたん池下流③	19時25分	ひょうたん池	18時50分ごろから集まりだす。 19時15分頃には数千羽に増える。上空を飛び回る大きな群れが良く見える。 19時20～25分にかけてねぐら入りするも、前回の13日の場所ではなく、③に入る。

					福本(滝島)	しかし、トラック道路からもまた裏からもねぐら入りしているツバメの姿はオギに阻まれ見えず。
7月15日	曇り	10000羽	釣り堀り池北ねぐら⑤	19時10分	釣り堀り池上流側北端 福本	6月25日以降ねぐらは釣り堀り池下流の多摩川沿いのオギ原に移動し、その後7月14日に昨年と同じねぐら⑤に移動した。(渡辺さん、滝島さん観察) ツバメの数も増え、1万羽を超えるほどになった。 18時50分頃には上空をウンカのごとく飛び、また池をすれすれに飛び回り、19時10分頃にはねぐら入りした。ねぐら入りしたツバメの姿は見えない。
7月18日	曇りのち小雨	1万羽	釣り堀り池北ねぐら⑤	19時25分	ねぐら①付近 福本	18時30分頃には上空に数百羽 19時約1万羽が集まる 19時20分頃一部ねぐら入り 19時25分まだ上空に飛んでいる集団を確認
7月27日	晴れ	約2万羽	釣り堀り池北ねぐら⑤	19時18分	ねぐら①付近 観察会11名	観察会実施;会員8名、会員外3名 18時45分ごろ集まり始める。 19時1万羽を超える。上空を飛び回り、低空も飛ぶ。 その後2万羽ぐらいに増え、上空を乱舞する様子がじっくり観察された。 19時18分ごろねぐら入り。昨年までとは違った迫力があるねぐら入りが観察された。
8月6日	晴れ	約2万羽			ねぐら①付近 福本	早朝のねぐら立ちを観察した。 4時34分に最初の数百羽の集団が飛び立ったのに続き、天の川のように次々と頭上を越えて南の方へ飛んで行き、上空を旋回し、やがて飛び去る。ねぐら立ちは途中途切れながらも、4時44分ごろ最後の群れが飛び去った。 日の出時刻が4時54分ですから、日の出前20分ごろに飛び立ち、10分ぐらいで終わったことになる。実際に太陽が出たのは5時1分ごろです。
8月8日	晴れ	2万羽+ $\alpha$ $\alpha$ は5000以上か	釣り堀り池北ねぐら⑤	19時5分	ねぐら①付近 福本	日本テレビ天才志村どうぶつ園のテレビ撮影に協力。2ヶ所で撮影。釣り堀り池北は渡辺さんが本格的支援。テレビ放映は8月31日予定。 18時45分ごろから集まりだし、19時ごろがピーク。ツバメの数もさらに増えて2万羽を超え、3万羽と言う人もいる。 19時5分ごろにはねぐら入りしたようで、暗くて上空に確認できず。
8月11日	晴れ	不明	釣り堀り池北ねぐら⑤	19時	ねぐら①付近 福本	昨日までは2万羽を超えるツバメのねぐら入りがじっくり見られたが、今日はねぐら入りが早まったようで、上空を飛び回る時間が短く、ヨシ原を低空で飛び交うツバメもあまり見られなかった。日によってねぐら入りの様子が違う。ねぐら入りのピークが過ぎ、少しずつ旅立っていくのか。 今日もハヤブサがツバメの群れの中を飛んだ。いつも暗くなってから飛来することから、どうもツバメではなく蝙蝠を狙っているようだ。 渡辺さんがNHKおよび日本テレビの撮影に連日協力。
8月17日	晴れ	15000羽±	釣り堀り池北ねぐら⑤ ひょうたん池周辺も確認の要	18時50分	ねぐら①付近 若狭、福本 その他見学者10名以上	日没は18時30分と早くなった、ツバメの飛来からねぐら入りするまでの時間も短くなった。ツバメの数も大分減ったようで、上空で渦を巻くようなダイナミックな飛翔もあまり見られなくなった。 18時20分ごろにはひょうたん池の上空あたりをたくさんのツバメが飛んでいた。 18時25分ごろにやっと上空にツバメが群れで飛来したが思ったように数は増えず。その後もひょうたん池上空にもツバメの群れが分散して飛んでいる様子が観察されたが、これらのツバメがいつものねぐらに入ったか、それともひょうたん池近くに入ったかは確認できなかった。18時50分ごろには上空のツバメもの見えなくなり、いつものねぐらに入ったようだ。
8月22日	曇り	羽数は不明だが、数はさらに減ったようだ。1万羽を切ったか。	ねぐら①付近他に移動か?	18時40分	ねぐら①付近 福本	ツバメの流れが大きく変わった。 18時15分に現場に行ったとき、観察広場周辺にツバメがたくさん集まり、また草に止まっていたが一斉に飛び立ち、周辺を飛び回った。 ねぐらが分散したか、ねぐらを移動しようとしているのわからないが、ねぐら入り時間になっても群れになって広場北側奥のオギ原すれすれを飛び回り、暗くなくても、止まる場所を探し草すれすれを飛んでいた。周辺にヨシは少なく、ねぐらの場所を探しているようにも見えた。暗くなって、何処に止まったかわからなかったが、この周辺に入ったようだ。その他の群れが釣り堀り池の方に入ったかは不明。 2017年にもこの時期にねぐらが多摩大橋付近からひょうたん池に変わっており、今

						年もねぐらが変わってもおかしくない時期です。
8月29日	晴れ	5000羽程度か	釣り堀り池北ねぐら⑤付近か	18時25分	谷地川合流部上流側土手河原入り口	18時ねぐら⑤方向上空100羽ほど飛ぶ 18時10分1000羽程に増える 18時20分数千羽がねぐら①～⑤の上空を飛ぶ 18時25分遠く暗くて見えなくなったが、ねぐら⑤に入ったと思われる。 まだ大きな群れが観察されたが、数も減った。
8月31日		1000羽				
9月14日	曇り	200羽程度	ねぐら①手前か	18時4分	谷地川合流部上流側土手河原入り口	17時50分下流側に10羽程飛ぶ 17時58分数10羽に増える 18時3分200羽程に増える。土手近くを飛んでいたが、落ちるように見えなくなった。 暗くてわからないが近くに入ったようにも見えた。 今年のねぐら入りもほぼ終わり近づいたようだ。 観察も終わりとする。

